

Discurso sobre el estado de la Unión Europea 2022

14 de septiembre de 2022

Por Luis Guillén, Inmaculada González, y Cristina Gómez

Durante el comienzo de su discurso, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula Von Der Leyen, recordó la **excepcionalidad del momento que vive Europa** con la guerra en Ucrania, un evento que ha condicionado la actuación de la Unión Europea desde su comienzo en febrero.

No obstante, frente al terror de este acontecimiento, Von Der Leyen apostó por el optimismo y por la **oportunidad que ha supuesto para convertir a la UE en un bloque mucho más unido**, firme, e independiente respecto al exterior.

El primer bloque de su discurso estuvo dirigido a la situación con Rusia. Respecto a las **sanciones económicas**, la presidenta aseguró que “las sanciones están aquí para quedarse”, y que están consiguiendo afectar a la economía rusa.

Reiteró el apoyo de la Unión Europea hacia el gobierno de Kiev (con la presencia incluida de la primera dama ucraniana en el Parlamento Europeo), y **propuso varias medidas para involucrar a Ucrania en el sistema económico de la UE** (como su alineación con el mercado único, o el envío de nuevos fondos para la reconstrucción), aunque no hizo mención a nuevos envíos de armamento, [como solicitó recientemente el presidente Zelenski](#).

También, respecto a la **crisis energética**, acusó al gobierno de Moscú de “seguir manipulando activamente nuestro mercado energético”. Ante la grave situación energética que atraviesa el bloque de la Unión Europea, Von Der Leyen hizo varias propuestas, entre las que destacan un **nuevo impuesto sobre los beneficios de las empresas energéticas** (el cual podría llegar a recaudar unos 140.000 millones de euros), y el **establecimiento de un límite a los precios del gas** que consiga asegurar el suministro a todos los países miembro.

Respecto al mercado de la energía, también señaló la **necesidad de modificar el sistema actual de precios de la electricidad**, que está vinculado al precio del gas. “Tenemos que desvincular la influencia dominante del gas en el precio de la electricidad”.

Por último, señaló la urgencia de aumentar la **inversión en energías renovables** y fortalecer la **cooperación con Noruega como suministrador de gas**, con el objetivo de evitar futuras [situaciones de dependencia con Rusia como en la actualidad](#) (más del 40% del gas en Europa viene de Rusia, y en el caso de Alemania, más del 60%)

Von der Leyen afirmó que la causa fundamental de la crisis energética es la **fuerte dependencia de la UE de los combustibles fósiles**. “Debemos esforzarnos en abandonar todos los combustibles importados y desarrollar sistemas de tecnología verde propios y autosuficientes, la buena noticia es que este esfuerzo ya ha comenzado” dijo la presidenta.

Prometió que se impulsará una mayor **defensa de la biodiversidad** en la próxima conferencia de Naciones Unidas en Montreal, así como en la COP27 de Egipto. Así, la presidenta concluyó con este tema diciendo que **debemos hacer de la naturaleza nuestro primer aliado**, lo que requiere grandes esfuerzos por parte de los países de la UE para adaptarnos a las condiciones climáticas resultantes del calentamiento global.

Vinculada a esta denominada transición verde, en cuanto a la deuda pública, habló de las **normas fiscales** de la UE. “**La deuda es una realidad**, el futuro de nuestros hijos necesita tanto que invirtamos en sostenibilidad como que invirtamos de forma sostenible”, afirmó von der Leyen.

El debate actual se centra en la rapidez con la que se debe exigir a los países que reduzcan sus niveles de deuda pública. “**Las reglas fiscales que necesitamos se deben adaptar a los retos de esta década**”. Aseguró que las normas reformadas deberían ofrecer más flexibilidad y propiedad para invertir en proyectos nacionales. Las reglas deben ser simples **para que todos los estados de la UE puedan seguirlas**, basándose en la estabilidad y el crecimiento. Así, la presidenta anunció que la Comisión Europea va a presentar la primera propuesta de reforma de las normas el próximo octubre.

En la parte final del discurso, la presidenta hizo referencia a los **aspectos que amenazan la democracia europea** del siglo XXI. Entre estas amenazas se encuentran aquellos **países que promueven desinformación acerca de la UE** (como por ejemplo, China y Rusia) y tratan de desestabilizar el sistema democrático europeo. Ante esta situación, la presidenta planteó la posibilidad de emitir un paquete de medidas de Defensa de la democracia para intentar lidiar con este problema.

Von der Leyen también hizo autocrítica, y abordó el **retroceso en términos de democracia de países miembros**, como por ejemplo Hungría y Polonia. “Si queremos ser creíbles cuando pedimos a los países candidatos que refuercen sus democracias, también debemos erradicar la corrupción en casa”.

El último bloque del discurso de la presidenta estuvo dedicado a la **política exterior de la UE**. Insistió en la necesidad de estrechar lazos con “socios afines” y promover los valores democráticos, no sólo en regiones clave como África o Latinoamérica, sino también en Europa (mencionando Ucrania, Moldavia, Georgia, o los países balcánicos).

Por último, en materia de política exterior, Von Der Leyen se comprometió a **reavivar los esfuerzos para la ratificación de nuevos acuerdos comerciales** con socios en el exterior como México o Nueva Zelanda, paralizados desde hace un tiempo.

Para finalizar su discurso, la presidenta hizo un alegato sobre la **necesidad de profundas reformas internas** si la UE quería ser realmente grande. Ello implica necesariamente la **modificación de algunos de los Tratados**, que han condicionado en los últimos tiempos la actuación del bloque debido en parte a la **necesidad de unanimidad** en algunas de las decisiones más importantes (lo que ha ralentizado la capacidad de reacción y ha obstaculizado una y otra vez la ampliación del bloque). No obstante, esta reforma se plantea como algo a largo plazo, debido a la **reticencia de países como Polonia o Hungría a cambiar el sistema de unanimidad**, que les permite [“protegerse” de las medidas que no les interesan](#).